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Информационный бюллетень №1 Экспертного клуба 
«Евразийское будущее Закавказья». – М.: Междуна-
родный Институт Новейших Государств, 2016. – 66 с.

Экспертный клуб «Евразийское будущее Закавказья» соз-
дан группой политологов и экспертов Армении, Грузии и Рос-
сии. На сегодняшний день это универсальная площадка по 
обсуждению актуальных вопросов, связанных с настоящим 
и будущим стран Закавказья и соседних государств. 

Сама по себе Евразийская интеграция, прежде всего, 
обусловлена географией, историей и сегодняшним развити-
ем событий. Они настолько динамичны и важны в общеев-
ропейском масштабе, что у многих окончательно исчезают 
иллюзии по поводу Восточного партнерства и какого-то аме-
риканского вектора. Владимир Путин в самом начале слож-
ного, но единственно верного пути отмечал: «Евразийский 
союз будет строиться на универсальных интеграционных 
принципах, как неотъемлемая часть Большой Европы. Таким 
образом, вхождение в Евразийский союз, помимо прямых 
экономических выгод, позволит каждому из его участников 
быстрее и на более сильных позициях интегрироваться в Ев-
ропу».

Пока только Армения из стран региона официально офор-
мила свое членство в ЕАЭС. Но участие ее соседей в пар-
тнерских программах и проектах вселяют обоснованный 
оптимизм и надежду на политико-экономическое сотрудни-
чество, и поиск новых путей взаимовыгодного развития.

События последних дней, стремительно меняющаяся ге-
ополитическая ситуация, разрастание военного конфликта в 
Сирии и Ираке заставляют нас искать пути выхода из кризис-
ных ситуаций. И это, прежде всего, евразийская интеграция, 
вокруг которой, сплотившись и обозначив свои приоритеты, 
можно и нужно создавать партнерские отношения.

© Международный Институт 
Новейших Государств 2016
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Из манифеста Экспертного клуба 
«Евразийское будущее Закавказья»

«В сложившей ся ситуации, при которой  раздели-
тельные линии в регионе  Закавказья лишь углубля-
ются, существует острая необходимость квалифици-
рованного и интенсивного разъяснения гражданам 
Армении, особенно активному молодому поколению, 
а также соседних с ней  стран (Иран, Азербай джан 
и Грузия) всех плюсов интеграции на евразий ской  
экономической  платформе, что исходит из интере-
сов наиболее влиятельного регионального игрока – 
России. 

Учитывая маленький  размер территории ре-
гиона, здесь уже сей час формируется новая схема 
взаимоотношений , связанная с выбором, сделанным 
Ереваном. Армения и Грузия, будучи не в состоянии 
балансировать в одиночку между США, ЕС и Россией , 
выстраивают механизмы «балансирования в паре». 
Максимально упростив пограничные барьеры меж-
ду собой , они добиваются возможности обеспечить 
взаимный  выход на два важных рынка – россий ский  
и европей ский . Грубо говоря, грузинские товары 
пой дут в Россию с армянской  маркировкой , а армян-
ские на рынки стран ЕС с грузинской . Учитывая вы-
сокую конкурентоспособность и большую ё мкость 
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россий ского рынка, очевидно, что грузинский  това-
рооборот с Россией  будет расти, хотя бы и опосредо-
ванно, через Армению. Данная перспектива должна 
быть уже обрисована на экспертном уровне, а также 
должны быть просчитаны все возможности исполь-
зования данной  ситуации в целях постепенной инте-
грации Грузии в евразий ское торгово-экономическое 
пространство. 

В плане тлеющих в регионе конфликтов, 
«Евразий ская будущее Закавказья» представляться 
в качестве единственно возможной  альтернативы, 
способной  умиротворить и снять искусственные ба-
рьеры между народами. Для этого активному насе-
лению первой  страны Закавказья, пошедшей  по пути 
интеграции с Россией , должны быть максимально 
доступно представлены и разъяснены плюсы и пози-
тивное влияние ЕАЭС, а двух других – пример Арме-
нии как страны, сделавшей  трезвый  геополитический  
выбор».
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Заседание клуба в Ереване, 
февраль 2016 года

ЕВРАЗИЙСКИЙ ПУТЬ ЗАКАВКАЗЬЯ:
ИНТЕГРАЦИЯ РАДИ РАЗВИТИЯ

25 февраля в Ереване состоялось очередное за-
седание Экспертного клуба «Евразийское будущее 
Закавказья», круглый стол на тему «Евразий-
ский путь Закавказья: интеграция ради раз-
вития». Организаторами мероприятия выступили 
Информационно-аналитический центр VERELQ 
(Армения) и Международный институт новейших 
государств (МИНГ). Особое внимание участники об-
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ратили на перспективы интеграции стран региона в 
энергетической сфере.

В рамках дискуссии рассматривались следующие 
темы: армяно-российское сотрудничество в сфере 
энергетики, судьба Армянской АЭС, выход Ирана 
из международной изоляции и его влияние на гео-
политику и энергетический рынок Закавказья, ме-
сто и роль стран региона в контексте сотрудничества 
ЕАЭС – Иран, перспективы транзита иранского газа 
в Грузию через Армению, безопасность развития в 
рамках интеграционного проекта ЕАЭС и прочие во-
просы. 

В обсуждении приняли участие Генеральный ди-
ректор Фонда национальной энергетической без-
опасности (ФНЭБ) Константин Симонов (Россия), 
Директор МИНГ Алексей Мартынов (Россия), Заме-
ститель министра энергетики и природных ресурсов 
Армении Арег Галстян, экс-министр обороны Арме-
нии Вагаршак Арутюнян, эксперт ООН по вопросам 
энергетики Ара Марджанян, политолог Александр 
Искандарян, военный эксперт Давид Арутюнов, экс-
перт по Грузии Джонни Меликян, главный редактор 
информационного агентства Eurasia Daily (EADaily) 
Виген Акопян, эксперты и представители СМИ.
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ:

После вступительного спича, ведущий, коорди-
натор Клуба Аршолуис Мгдсян, предоставил 
слово Заместителю министра энергетики и 
природных ресурсов Армении Арегу Галстяну.

– Добрый день, коллеги. Начну с небольшого исто-
рического экскурса. В своё время, находясь в составе 
СССР, Армения была самой развитой в энергетиче-
ском плане республикой в Закавказском регионе. 
Порядка тридцати процентов своих генерирующих 
возможностей экспортировала. Достаточно серьёз-
ные цифры были: мы потребляли около 6,6 млрд. 
куб. м. газа. Затем многое было потеряно в силу из-
вестных причин и развала Советского Союза. 
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Тем не менее, мы энергетику сохранили. Генери-
рующие мощности сохранили. Газотранспортные и 
газораспределительные сети сохранили. Медленно, 
но верно пытались найти свое место на региональ-
ном уровне. Какие плюсы мы можем получить, нахо-
дясь в тяжелейшей геополитической ситуации? Мы 
оказались вне всех углеводородных проектов. Хотя 
пытались сказать своё слово, показывали в цифрах и 
с экономической точки зрения, что Армения являет-
ся лучшей территорией для транзита углеводородов. 
Но политические моменты превалировали над эко-
номическими в то время.

И все же нам удалось обозначить и реализовать 
ряд серьёзных проектов с нашим южным соседом – 
Ираном. Мы начали с ними работать достаточно 
эффективно в электроэнергетической сфере. Пер-
вые проекты, которые мы реализовали – сезонный 
обмен электроэнергией, потом нам удалось в доста-
точно тяжёлых ограничительных условиях со сторо-
ны различных игроков построить второй газопровод 
из Ирана. В силу ряда ограничительных причин мы 
вышли на тот диаметр – это было одно из условий – 
711 мм. Это всё, что мы в то время могли реализо-
вать. 

Потом мы пришли к подписанию исключитель-
но выгодного для нас и Ирана коммерческого про-
екта – поставка электроэнергии взамен получаемого 
иранского газа. Взаимодействовали с нашими пар-
тнерами из Грузии, с которыми мы работали на про-
тяжении длительного времени в островном режиме 
по поставкам электроэнергии в двух направлениях. 
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Но это не те условия, когда можно развернуться. 
Сильные ограничения в этом случае существуют, 
в том числе и по реализации коммерческих проек-
тов. 

Удалось нам играть более активную роль и в так 
называемом Черноморском проекте по созданию 
Черноморского электроэнергетического кольца. Мы 
стали членами ЕАЭС. Здесь мы получили дополни-
тельный импульс в возможном возрождении парал-
лельной электроэнергетической системы. Говоря о 
политике и экономике, напомню, что Грузия, несмо-
тря на политические проблемы, которые у неё были 
с РФ, даже когда шли военные действия, продолжа-
ла работать параллельно с российской электроэнер-
гетической системой, используя только одну линию 
500 киловольт, которая пусть и не очень надёжная, 
но ой как помогла соседям.

Последние события, связанные с активизацией 
Ирана, подсказывают нам в каких направлениях 
углублять и расширять наше взаимное сотрудниче-
ство. Назову один проект, где у нас есть реальные 
результаты, всё остальное пока очень предваритель-
но. 23 декабря прошла четырехсторонняя встреча в 
Ереване, на которой физически присутствовали три 
министра энергетики– Армении, Ирана и Грузии и 
заочно принимал участие министр энергетики Рос-
сии. Присутствовал также генеральный директор 
«Россети». Нам удалось подписать меморандум, где 
мы указали те основные направления в электроэ-
нергетической сфере, которые подлежат развитию и 
углублению. 
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После этого состоялся координационный совет в 
Ереване, где мы подготовили документы для даль-
нейшего обсуждения в Тбилиси в апреле месяце. Мы 
чётко обозначили – как будем развивать наши взаи-
модействия в электроэнергетической сфере. Речь 
идет о восстановлении параллельной работы Арме-
нии через Грузию с РФ, практически с электроэнер-
гетической системой стран СНГ. Это будет связь че-
рез Грузию параллельно в асинхронном режиме. 

Мы будем продолжать работать в синхронном ре-
жиме с нашими партнёрами из Ирана и увеличивать 
мощности по строительству третьей линии. Финан-
совые ресурсы и строительство осуществляются на-
шими партнёрами из Ирана, генеральный подряд-
чик – иранская компания. И мы получили из Европы 
оставшийся грант – десять миллионов евро в допол-
нение к кредитным средствам, которые мы получи-
ли из двух источников – это немецкий банк и Евро-
пейский Инвестиционный банк. Суммарно порядка 
двухсот миллионов евро на реализацию двух этапов 
строительства линии 400 киловольт, с соответству-
ющими подстанциями. Связываемся с грузинским 
кольцом, предусматривается строительство допол-
нительной линии 500 киловольт Россия-Грузия и, 
тем самым, у нас появится возможность реализации 
так называемого коридора Север-Юг, о котором го-
ворили ещё десять лет назад. Тогда это воспринима-
лось как какие-то технические выкладки. Сейчас мы 
думаем всё это реализовать. Речь идёт о том, чтобы 
к концу 2018 года порядка 1200 мегаватт на юг у нас 
будет мощность, и первый этап 700 мегаватт – на се-
верном направлении. 
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Второй этап после того, как мы построим новый 
атомный блок в 2027 году – речь пойдёт о 1050 ме-
гаватт в северном направлении. Это даёт исключи-
тельно большие возможности для реализации тех 
проектов, которые мы уже наработали – сезонные 
обмены электроэнергией. И, одновременно, предо-
ставим линии и инфраструктуру для реализации 
коммерческих проектов, которые уже будут зависеть 
от частного сектора, приглашаемого для участия в 
наших начинаниях.

Что касается углеводородных проектов – здесь 
пока рано что-то говорить. Наши коллеги из Гру-
зии имеют контакты с иранскими партнёрами. Они 
хотят диверсифицировать поставки углеводород-
ных ресурсов – в первую очередь природного газа. 
И пока та мощность трубы, которая у нас есть в юж-
ном направлении, позволяет реализовать планируе-
мый контракт. Сегодня эта труба свободная, и мы не 
будем возражать против ее использования. О более 
крупных проектах, думаю, рано говорить.
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Вопрос: Есть ли подвижки по поводу строи-
тельства Мегринской ГЭС. Проект должна была 
финансировать иранская сторона, но до сих пор 
нет никакой информации.

– Мы из тех планируемых графиков, о которых 
говорили несколько лет назад – вышли. Это связано 
с тем, что тот проект, который мы заложили (напом-
ню): две гидроэлектростанции – одна на территории 
Армении, другая в Иране с суммарной выработкой 
порядка 850 миллионов киловатт-часов не осуще-
ствился. В том числе и по экологическим пробле-
мам, уменьшение количества воды у нас и в пригра-
ничных территориях, да объемы водозаборов были 
увеличены.

Учитывая ситуацию, мы вместе с иранскими пар-
тнерами были вынуждены пересмотреть этот проект, 
в сторону занижения мощности каждой из станций и 
уменьшения выработки. Сейчас речь идёт о 100 ме-
гаваттах. Соответственно, изменится диаметр тон-
неля, по которому будет поставляться вода. Сейчас 
проектировщики завершают свою работу. Финанси-
рование проекта полностью проводится иранской 
стороной, возврат денег осуществится в течение обо-
значенного периода. Электроэнергия нашей стан-
ции будет поставляться в Иран. Когда возвратятся 
капитальные затраты, станция начнет работать для 
армянской энергосистемы. Будем ли мы работать 
только для себя или продолжим поставлять электро-
энергию в Иран – тема отдельного разговора. Спаси-
бо за внимание.
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Ведущий: А сейчас слово предоставляется Ге-
неральному директору Фонда национальной 
энергетической безопасности Константину 
Симонову.

– Очень приятно снова оказаться в Ереване, где 
не был более четырех лет. Город превзошёл мои 
ожидания и существенно изменился в лучшую сто-
рону. Хотя сейчас везде ситуация непростая, взять ту 
же Россию. Но мне кажется, что страхи сильно преу-
величены, особенно из области – российской эконо-
мике осталось жить десять минут. На самом деле – 
ситуация контролируемая. 

Но вернемся в Армению, которая от кризисных 
моментов у нас может только выиграть. Например, 
развивая туризм в контексте цен на авиаперевозки и 
продукты. Всё это выглядит весьма привлекательно. 
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Всегда, когда говорим про ЕАЭС и экономическую 
кооперацию возникает вопрос – зачем это нужно, 
к чему приведёт? Хотя мне кажется, что идея здесь 
достаточно простая. Если Армения, страна с неболь-
шим населением думает, как развивать свою эко-
номику, то помимо очевидных решений, главный 
секрет успеха в контексте развития новых отраслей, 
новых компаний – это рынок.

Не имея ёмкого рынка, вы никогда не достигнете 
успеха. Недавно прочитал статью американских эко-
номистов, которые утверждают следующее: для того, 
чтобы новый товар вышел на «орбиту» нужно ори-
ентироваться на рынок ёмкостью двести пятьдесят 
миллионов человек. Иначе товар не запустится. 

Идея ЕАЭС – сформировать общий рынок, где 
каждый из участников имел бы возможность по-
чувствовать на себе позитивный эффект и выяснить 
определённые перспективы. Понятно, что всегда 
здесь присутствует политический аспект. 

Мы знаем, насколько политика драматично сказа-
лась на попытках нашей экономической кооперации 
с Украиной, и я смотрю на это весьма драматично 
именно с экономической точки зрения. На Украине 
говорят, что мы создадим крутые институты, и тогда 
появится новая экономика, наши товары будут поку-
пать по всему миру. Хотя опыт Грузии показывает, 
что новые институты – это здорово, но, тем не менее, 
новая экономика как-то не приходит. Я вниматель-
но слежу за структурой грузинской экономики и не 
вижу там серьёзных изменений.

А то, что сейчас происходит с украинской эконо-
микой, где падение производства – двадцать про-
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центов в год, показывает – оригинальных моделей 
не просматривается и ожидание новых европейских 
рынков оказалось весьма преувеличенным, ибо там 
никто никого не ждал. Тот рынок строили для совер-
шенно других целей и задач. 

Я вспоминаю, как мы создавали Ассоциацию по-
литологов СНГ, в мае 2013-го в Харькове проводи-
ли Учредительный съезд, а затем всё радикально 
поменялось. И наши украинские коллеги нынче со-
вершенно по-другому оценивают то, что там сегодня 
происходит.

Теперь, что касается энергетического вопроса. 
Есть тема наших двусторонних отношений, и есть 
тема Ирана, тема ожиданий от Ирана. Обсуждая 
российско-армянские отношения в контексте обще-
го рынка или политических страхов, давайте вспом-
ним: у нас с Арменией были особые отношения по 
газу, связанные с тем, что компания «Газпром» по-
лучила в собственность газотранспортную систему, 
а Ереван получил достаточно дешёвую цену. Такая 
модель была использована и в Белоруссии (там мы 
обеспечили загрузку транзитных мощностей). И мы 
видим, что при этом ни Армения, ни Белоруссия сво-
его суверенитета не потеряли. 

Мы помним, какие эмоции были связаны с газо-
транспортной системой Украины. Создалось мощ-
нейшее препятствие для того, чтобы вообще заду-
маться об экономической и политической коопера-
ции. Идея о том, что в трубе есть угроза суверените-
ту – завладела умами украинских элит и граждан. 
А вот в Армении и Белоруссии всё иначе развива-
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лось, и, думаю, вы не жалеете о принятых решениях, 
которые тогда были осуществлены. 

Другое дело, что сейчас цена на мировом рынке 
упала, и тут возникли ожидания – произойдёт ли 
дальнейшее снижение цен на российский газ. При 
этом мы должны понимать, что цена для Армении 
самая низкая среди наших внешних потребителей, 
но мне намекают на какую-то мировую цену по во-
семьдесят долларов. Это не совсем так, и речь идет о 
странах, не являющихся импортерами газа. Что же 
касается моих ожиданий, то думаю, что здесь грядут 
позитивные решения, и цена поставок будет сни-
жаться.

Теперь по Ирану. Для России здесь не так все про-
сто, ибо с одной стороны Иран выступает нашим 
политическим партнёром, в том числе по вопросам 
Сирии, и мы пытаемся вместе обсуждать коопераци-
онные схемы. Но по фиксации цены на нефть Иран 
прореагировал двойственно: с одной стороны непло-
хая идея, а с другой – наш партнер надеется вернуть 
упущенное за годы санкций и рассчитывает на осо-
бую привилегию, мечтает увеличить экспорт. Отно-
шения складываются непросто, тем не менее, опре-
делённые переговоры идут. 

На мировом же рынке газа Иран практически не 
присутствует. Небольшие поставки в Турцию. Ярким 
игроком не стал, но потенциал, конечно же, есть. 
И вокруг этого большое количество ожиданий. Если 
у Ирана будет желание поставлять газ в Грузию че-
рез Армению, Россия не станет этому препятство-
вать. Спасибо за внимание.



17

Ведущий: А сейчас слово предоставляется Ди-
ректору Международного института новей-
ших государств Алексею Мартынову.

– Прежде всего, хотел бы поблагодарить органи-
заторов за приглашение. Снова оказаться в Ереване 
весьма приятно, каждый раз он открывается с новой 
стороны и производит позитивное впечатление.

Что касается ЕАЭС. Хочу подчеркнуть – это союз 
экономический, он таким создавался и таким де-
кларировался. Политическая составляющая, безу-
словно, есть, поскольку она есть везде, в том числе 
и в экономике. Но во время декларации и создания 
союза во главу этого начинания, прежде всего, ста-
вилась экономическая целесообразность, выгода для 
всех его участников. Как создание единого экономи-
ческого пространства, общего рынка. В этом смысле 
он так и развивается. 
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Мы постоянно «мониторим» в том числе и ар-
мянские СМИ. И есть разговоры в Армении, которые 
могут быть совершенно искренними, что мы, мол, 
вступили в союз, но не получили тех выгод, которые 
планировали и зачем тогда это было нужно.

По этому поводу хочу сказать следующее: ситуа-
ция сложная везде. Идёт мировой экономический 
кризис. Как бы от него ни пытались отвлечь, в том 
числе и вооружёнными конфликтами, и иными кол-
лизиями. 

Другой вопрос, что вместе кризис пережить всегда 
легче. И сегодня надо говорить не об упущенной вы-
годе, а о том, что кризис ударил по Армении гораздо 
меньше, чем могло бы быть, будь страна вне ЕАЭС. 
В подтверждение чему – доступные статистические 
выкладки.

Безопасность евразийского пространства обеспе-
чивается Коллективными силами, где главную роль 
играют Вооружённые силы РФ. На территории Арме-
нии есть всем вам известная российская база, кото-
рая сейчас доукомплектовывается дополнительны-
ми средствами, в связи с тем, что ситуация в регионе 
весьма напряжённая.

На мой взгляд, минувший год для Армении был 
успешным. В контексте снятия санкций с Ирана роль 
Еревана значительно возрастает. К вам образно гово-
ря «пристраивается» соседняя Грузия. Я уверен, что 
в перспективе и Баку будет каким-то образом уча-
ствовать в кооперации. Вы же знаете, что там про-
исходит с ценами на углеводороды, да и экономика 
Азербайджана практически уничтожена. 



19

То, что они сегодня живы – это не подвиги эко-
номических светил, а банальное проедание того на-
копленного жира, который образовался за десять лет 
высоких цен. Да и политика регион «поджимает», 
обострение российско-турецких отношений. При-
чем, вы же помните прописную истину – исламизм 
появляется там, где слабеет экономика государства.

Ранее они общались со всеми и получали барыши 
от экспорта углеводородов, пытаясь играть домини-
рующую роль в регионе, сегодня у них это не получа-
ется. По объективным причинам: в первую очередь – 
по экономическим, во вторую – по политическим. 
И, если элита хочет сохранить государственность 
Азербайджана, в любом случае им нужно будет дого-
вариваться со своим северным соседом. По другому 
не получится.

Вопрос Арегу Галстяну: Существует ли 
комплексная программа гидроэнергетического 
развития в районе нижнего течения Аракса?

– Попробую ответить уклончиво. Предпроектных 
решений нет. Хотя в этом направлении мы пробуем 
делать многое, но пока безрезультатно. Один при-
мер: на участке Аракса по границе Турции с Армени-
ей была большая заинтересованность турецких ком-
паний по совместному использованию этого водного 
потенциала. Но все расчётные данные упираются в 
два ограничения: первое – политическое и второе – 
непонимание, как разделить экономическую выгоду, 
если получится реализовать проект. 
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Что касается южной части, мы пробовали рас-
сматривать строительство гидроаккумулирую-
щих возможностей. По этой теме есть и технико-
экономические обоснования, но конкретных сроков 
их осуществления я назвать сегодня не могу. По ГЭС. 
Проект взаимовыгодный. В самое ближайшее время 
мы подойдём к тому, что он будет реализовываться 
на благо всех заинтересованных сторон.

Вопрос Константину Симонову: В прессе 
появилась статья об итогах работах Интер-
РАО ЕЭС в Грузии, в сравнении с результатами 
в Армении. Оказывается, что компания доволь-
но успешно развивает энергетику у соседей, а у 
нас их постигла неудача. Можно ли говорить, 
что российские энергетики окончательно ушли 
из Армении, или какие-то проекты будут осу-
ществляться? И еще. Вы сказали, что Россия не 
против транзита газа из Ирана в Грузию, но 
как это будет выглядеть технически?

– Что касается электроэнергии – всё зависит от 
того, где какие люди работают. У компании в одном 
месте могут идти дела лучше, чем в другом. Это во-
прос эффективности тех управленцев, которые были 
привлечены на тот или иной регион. У нас с Грузией 
экономическая кооперация была достаточно непло-
хой, и мы этот проект реализовывали в сложные по-
литические времена. В Грузии политика не мешала 
развивать бизнес. Даже в период 08.08.08 мы осу-
ществляли поставки газа. 
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А вот в Армении проблемы связаны с конкрет-
ными людьми, которые здесь управляли активами 
ИнтерРАО. Управляли скверно, все мы знаем и те со-
бытия, и решения, которые принимались.

Дело в том, что у компании в России достаточно 
большое количество проблем, как и в целом в отрас-
ли. Армения находилась на периферии внимания 
центрального штаба и, по большому счёту, недосмо-
трели, пришлось принимать болезненное решение, 
в том числе и по смене собственника, и по выходу 
из проекта. Поэтому вряд ли мы снова в ближайшее 
время увидим ИнтерРАО ЕЭС на ваших просторах. 

Что касается вопроса с газом – для Армении он 
интересен, но для России и Ирана это не самый при-
оритетный вопрос. Хотя в принципе инфраструктуру 
можно использовать в реверсном режиме – здесь нет 
никаких проблем. Вопрос в том, насколько это будет 
интересно Ирану. 
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Ремарка Арега Галстяна: Хочу добавить от-
носительно атомного проекта. Это была конкретная 
сделка на конкретный период, не рассчитанная на 
долгосрочный проект. ИнтерРАО ЕЭС помогло нам, 
осуществляя доверительное управление на тот пери-
од, пока финансовые обязательства не были испол-
нены. Сделка завершилась, когда все эти вопросы 
были решены.

Будет ли компания присутствовать в Армении? 
Пока кроме распределительного бизнеса ИнтерРАО 
ЕЭС фактически владеет и Разданской ТЭС. Станция 
востребована, в зимний период мы используем два 
блока. А что касается их работы в Грузии, действи-
тельно – хорошо получилось. В том числе благодаря 
и здоровой конкуренции в распределительном биз-
несе россиян и чехов.

Вопрос Константину Симонову и Арегу 
Галстяну: Правительство Армении обрати-
лось к России по вопросу скидки на газ. Насколь-
ко она возможна и о каких цифрах может идти 
речь?

Константин Симонов: Мой прогноз – реше-
ние будет принято. Если говорить откровенно, газ 
для Армении дёшев. Раньше ситуация воспринима-
лась более комфортно, так как дельта была более 
масштабной, когда цена в Европе приближалась к 
400 долларам. Сейчас, когда она балансирует в райо-
не 200 долларов, цена для Армении выглядит менее 
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комфортно. Мне сложно какие-то параметры назы-
вать, но думаю, что пятнадцать – двадцать процен-
тов. Сейчас читал новость из Минска. Газпром наме-
рен вложить два с половиной миллиарда долларов 
в развитие ГТС в Белоруссии. Думаю, что Армению 
как свой актив, Газпром тоже забывать не будет.

Арег Галстян: Надеемся на положительный ре-
зультат, что придаст дополнительный стимул нашей 
экономике. А теперь несколько слов о проектах на-
ших соседей.

В Грузии прошлым летом европейцы провели 
большой форум, где акцентировали внимание на ко-
ридор «запад-восток». Согласно ему, Азербайджан 
через территорию Грузии будет работать на Турцию, 
а Россия – через Грузию на Турцию. Под это дело 
они потратили огромнейшие деньги. Им помогали 
их европейские союзники и американцы. Построена 
подстанция, на подходе вторая – в районе Батуми. 

И создают коридор порядка 1000 мегаватт в сто-
рону Турции, имея в виду, что будут работать с Ан-
карой в асинхронном режиме параллельно. Под это 
дело они увеличивают свой гидроэнергетический по-
тенциал, построят тепловые мощности, парогазовые 
установки. Предполагаю, что мы, работая в остров-
ном режиме, поставляем туда электроэнергию или 
они поставляют нам – в разные сезонные периоды. 
Думаю, что у нас полное взаимопонимание с Грузин-
ской стороной.
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Вопрос эксперту ООН по вопросам энер-
гетики Аре Марджаняну: Ваше мнение по 
скидке на газ. Насколько Армения нуждается в 
ней?

– Если по-
зволите, я нач-
ну с коммента-
рия. Господин 
Арег Галстян 
упомянул ли-
нию Турция-
Грузия. Здесь 
очень важно 
вспомнить гео-
политический подтекст этого проекта. В течение 
десяти лет Армения находилась под непрерывным 
давлением. Это делалось целенаправленно, долго, 
целеустремлённо. В результате Турция сорвала мно-
гие проекты, построив совершенно необоснованную 
линию. В 2011 году мы говорили, что в Грузии не бу-
дут завершены предполагаемые работы и эта линия 
обречена с экономической точки зрения. Что и слу-
чилось. В Грузии не построены, несмотря на ваши 
заявления, достаточные гидроэнергетические мощ-
ности, все эти проекты висят в воздухе.

Теперь по скидке на газ. Позвольте её рассмотреть 
в рамках двух острых интеграционных процессов, 
которые за последние десять лет происходили у нас 
в регионе. Первое – это то, что называется энерге-
тический мост Турция-Грузия-Азербайджан. Есте-
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ственно, за этим стояли США. Были предприняты 
гигантские усилия. Мы пытались противопоставить 
оси «запад-восток» ось «север-юг». К сожалению, 
Армения тогда находилась под давлением, и сейчас 
частично находится под давлением, как со стороны 
США, так и со стороны России. В этом-то и парадок-
сальность ситуации.

Тогда не поняли важность большого диаметра 
газопровода Иран-Армения, не было осознанности 
интеграции Армении, и ставка была сделана на Гру-
зию. Позвольте, но это стратегический просчёт, как 
США, так и России. Сейчас ситуация выправляется. 
Мы стоим на пороге достаточно революционных из-
менений, связанных, как с частичным выходом Ира-
на из изоляции, так и с осознанием важности этого 
вектора со стороны России.

Если правильно использовать технологический, 
финансовый интеллектуальный ресурс и потенци-
ал России и Армении, я уверен, что вектор «восток-
запад» может быть сломлен и интеграция по оси 
«север-юг» выйдет на качественно иной уровень. 
Скидку на газ следует рассматривать именно в этом 
контексте. 

Не будем забывать, что пятый блок Разданской 
ГРЭС принадлежит российской компании. А новая 
атомная станция будет использовать российскую 
технологию. Я бы сформулировал основную задачу 
евразийской интеграции в области электроэнергети-
ки следующим образом: обеспечить крупномасштаб-
ный региональный экспорт и перетоки электроэнер-
гии из Армении и через Армению по вектору «север-
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юг» и превращение нашей страны в региональный 
электроэнергетический хаб.

Вопрос экс-министру обороны Армении 
Вагаршаку Арутюняну: Какова ситуация в 
военно-политическом плане в регионе и как это 
стимулирует или не стимулирует интеграци-
онные процессы в регионе?

– Энергетика является основой экономики. Энер-
госфера – одна из состоявшихся в Армении. Отмечу 
профессионализм наших энергетиков, они выбрали 
правильную политику и в сотрудничестве с Россией 
восстановили отрасль и АЭС, которая была многие 
годы закрыта. Одним из факторов принятия реше-
ния о вступлении в ЕАЭС является успешное сотруд-
ничество с Россией в области энергетики, не говоря 
уже о военном сотрудничестве.

В противовоздушной обороне эффективность 
определяется не количеством сбитых самолётов, 
а предотвращённым ущербом. В нашем случае ста-
вим вопрос так: что было бы с Арменией, если бы она 
не была в Евразийском союзе. Какие потери мы име-
ли и к чему бы это привело. Это одна сторона вопро-
са. Вторая сторона – многие не знают, что Армения, 
подписывая евразийский договор, сделала много ис-
ключений и сегодня законодательство евразийского 
Союза действует на территории Армении не полно-
стью. Один из примеров – ввоз автомобилей. А всего 
порядка 600 этих исключений. И полноценный Союз 
для Армении заработает тогда, когда эти исключе-



27

ния будут убраны. Почему мы на это пошли? Пото-
му что бюджет пополняется за счёт каких-то статей 
и необходим переходный период.

А что нам предлагалось? Нам предлагалось в рам-
ках программы Восточного партнёрства подписать 
соглашение об Ассоциации с Европой. Как с Украи-
ной. Недавно выступил министр иностранных дел 
Польши (а шеф этой программы – Польша) и зая-
вил, что программа потерпела крах. И что это была 
неправильная концепция, и она лишает страждущих 
возможности вступления в Европейский союз. 

Когда эта программа только начиналась, было вы-
делено 600 миллионов на шесть государств на пять 
лет. Я тогда говорил, что эта программа имеет иные 
цели – никак не развитие государств-партнёров. Ми-
нистр иностранных дел Польши сказал, что это са-
нитарный пояс между Россией и ЕАЭС. 

Те, кто был за программу, пусть посмотрят, что 
происходит на Украине. Сегодня мы можем сделать 
однозначный вывод – выбор Армении был правиль-
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ным. Мы должны понимать, что нельзя экономику 
ставить впереди политики. Ни одно экономическое 
пространство не может существовать, если там не обе-
спечена безопасность. Сегодня в Сирии – какая мо-
жет быть экономика? И вот ОДКБ в нашем регионе 
обеспечивает мир. И в рамках этого взаимодействия 
мы получаем весьма серьезные привилегии, обеспе-
чиваем безопасность Армении благодаря тому, что 
мы члены ЕАЭС.

Мы понимаем, что конфликты дальше будут углу-
бляться, противостояние – усиливаться, потребле-
ние ресурсов растёт, ресурсы снижаются и это всё 
приводит к конфликтам. А как обеспечить безопас-
ность? Выход один – сохранять военный баланс с тем 
же самым Азербайджаном, который тратит огром-
ные средства на оборону. Армения тратит меньше, 
но обеспечивает баланс, благодаря нашему членству 
в ЕАЭС в том числе. 

Здесь надо понимать, что турецко-российский 
конфликт на нас не повлиял. У нас нет дипломатиче-
ских отношений с Турцией, они блокируют нас, что 
согласно международному праву является элемен-
том войны. Что требует Турция от нас в новейшей 
истории? С 1992 года она подвела к нашим границам 
3 полевую армию и угрожала войти в Армению, если 
не освободят районы Нагорного Карбаха. А то, что 
Турция может такие вещи творить – подтверждают 
сегодняшние Сирия и Ирак. 

Турция требует вывода российских погранич-
ников и российской военной базы. Требует закры-
тия атомной станции. Турция для Армении была, 
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есть и будет угрозой, как в военной области, так и в 
других сферах. Вот поэтому наше членство в евра-
зийском Союзе, в ОДКБ, наша мощная энергетика 
способствуют укреплению мира в регионе.

Теперь о цене на газ. Она очень важна для Арме-
нии. Цены неподъёмные для большинства населе-
ния. Может случиться так, что в контексте иммигра-
ции за этот газ некому будет платить. И бизнес дол-
жен зарабатывать и население не должно страдать.

Вопрос политологу Александру Исханда-
ряну: Наверняка вам есть, что сказать по по-
воду интеграции и прозвучавшим сегодня от-
кровениям.

– ЕАЭС – ассиметричный союз, ибо Россия по всем 
ресурсам превышает все остальные страны вместе 
взятые. Посему говорить о Евразийском Союзе вооб-
ще, на мой взгляд, бессмысленно. Если рассуждать 
о союзе России и Армении, то он сыграл гигантскую 
роль во вступлении Армении в этот якобы экономи-
ческий ЕАЭС. Если говорить о России, то никакого 
интереса Армения для неё не представляла, не пред-
ставляет, и не будет представлять. Предполагаю, что 
если бы укра-
инского кризи-
са не было, то 
Армения не ста-
ла бы членом 
Евразийского 
Союза. Органи-
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зация изначально была заточена на союз Казахста-
на, Белоруссии и Украины, а потом, вопреки русской 
поговорке, коней на переправе поменяли и теперь 
решают, что с этим, собственно говоря, делать. 

Я говорю об армяно-российской составляющей. 
О киргизо-российской и казахо-белорусской я гово-
рить не могу. Там везде всё по-разному. Он ассиме-
тричен, этот Союз. Вполне естественно, что эти стра-
ны представляют для России совершенно разную 
ценность. И, тем не менее, взаимодействие необхо-
димо, потому что рынки так расположены. Потому 
что есть геополитика. 

Мне кажется, что наше сотрудничество с Ираном 
отработано достаточно прилично, несмотря на те 
ограничения, которые существовали, мы плодотвор-
но взаимодействовали, особенно в области энерге-
тики. Иран – специфическая страна. Работать с ним 
чрезвычайно трудно. Сейчас есть ожидания, что от-
ношения будут меняться. 

Наша армянская перспектива именно в создании 
цепей по включению Грузии, России и Ирана в еди-
ную цепочку. Евразийский Союз, не Евразийский 
Союз – мы обречены на то, чтобы развивать взаимо-
отношения друг с другом, что не должно противоре-
чить взаимодействию с иными странами. 

Возьмём Украину. Она то ли вступила, то ли нет 
в Европейскую Ассоциацию, а сейчас находится 
в коллапсе. Молдова туда вступила – что измени-
лось, превратилась в Швейцарию? Нет. Евразийский 
Союз – это ещё одно подтверждение того, что нужно 
проводить прагматичную политику.
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Ремарка Константина Симонова: Давай-
те посмотрим на российско-турецкие отношения. 
Думаю, это была наша ошибка, что мы переоцени-
вали роль экономических контактов, думали – дого-
воримся по бизнесу, а дальше всё разрулится. Я сам 
был одним из тех, кто говорил, что Турецкий поток – 
пример прагматичных бизнес-проектов. Не сложи-
лось. С Украиной то же самое. Политический фактор 
иногда рушит наши планы. А теперь об отношениях 
России и Армении во вкусном ракурсе. Коротко ска-
жу – в Москве на каждом углу торгуют вашим варе-
ньем. Мелочь – но это тоже часть экономики.

Ремарка Алексея Мартынова: Членство в 
ЕАЭС – абсолютно равное, вне зависимости от раз-
меров государства, количества населения и потенци-
ала экономик. В подтверждение тому – назначение 
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представителя Еревана руководителем Евразийской 
комиссии. Маленькая Армения, но она в руководя-
щих и определяющих органах и этот паритет был за-
ложен. В этом Союзе все равны.

Ремарка Константина Симонова: Может 
быть мелочь, но почему не сделать въезд в Армению 
по внутренним российским паспортам?

Ведущий: Решение уже принято. Милости про-
сим в нашу страну по внутреннему российскому па-
спорту.

Алексей Мартынов: А мы об этом не знали, 
приятная во всех отношениях новость, еще раз под-
тверждающая важность и жизнеспособность нашего 
Союза.

Ведущий: Спасибо, дорогие коллеги за активное 
участие в работе нашего круглого стола. Надеюсь, 
это не последняя встреча, ибо нам всегда есть о чем 
поговорить, обсудить вопросы евразийской интегра-
ции, энергетики, региональной политики, геополи-
тики и других приоритетных направлений ЕАЭС. 
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Заседание экспертного клуба «Евразийский путь 
Закавказья» широко освещалось в СМИ. 

Некоторые материалы 
опубликованные в СМИ 

России и Армении 
по итогам работы круглого стола 

«Евразийский путь Закавказья. 
Интеграция ради развития»

Реализация строительства Мегринской ГЭС 

может начаться в ближайшее время – 

замминистра

ЕРЕВАН, 25 февраля. /АРКА/. Реализация строи-
тельства Мегринской ГЭС может начаться в ближай-
шее время, сказал заместитель министра энергетики 
и природных ресурсов Армении Арег Галстян в рам-
ках круглого стола «Евразийский путь Закавказья: 
интеграция ради развития» в четверг.

«Строительство Мегринской ГЭС – исключитель-
но хороший проект. Честно говоря, планируемые не-
сколько лет назад графики строительства были нару-
шены. К тому же ранее суммарная мощность каждой 
ГЭС предполагалась в 130 МВт, а суммарная выра-
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ботка в Армении – порядка 850 млн. кВт в год», – 
сказал Галстян.

Церемония закладки фундамента Мегринской 
ГЭС стоимостью в на приграничной реке Аракс со-
стоялась 8 ноября 2012 года. Ранее планировалось, 
что строительство ГЭС стоимостью в $323 млн. будет 
завершено к началу 2016 года. 

Однако, по его словам, из-за экологических про-
блем, связанных с уменьшением объема воды в реке 
Аракс, а также увеличением водозаборов со стороны 
Турции в северной части Армении, пришлось пере-
смотреть этот проект в сторону уменьшения мощно-
сти. 

«Сейчас речь идет о 100 МВт, будет также изменен 
диаметр туннеля, по которому будет проходить вода 
между двумя ГЭС. Сейчас завершают работу проек-
тировщики. Финансирование этого проекта полно-
стью осуществляется иранской стороной», – сказал 
Галстян.

По его словам, в период возврата инвестиций вся 
электроэнергия, выработанная на армянской стан-
ции, будет поставляться в Иран, а после возвращения 
капитальных затрат выработанная электроэнергия 

будет поставляться 
в Армению. 

Правительства 
Армении и Ирана в 
2007 году подписа-
ли соглашение о со-
трудничестве в соо-
ружении и эксплуа-
тации двух электро-
станции в Мегри 
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и Карачиларе – по обе стороны приграничной реки 
Аракс. 

Предусматривается, что через 15 лет после экс-
плуатации ГЭС безвозмездно перейдет армянской 
стороне. При этом путем совместных испытаний не-
обходимо будет обосновать, что на момент передачи 
электромеханические и гидромеханические устрой-
ства имеют минимальный ресурс на полезную экс-
плуатацию сроком в 10 лет, а тоннель и инженерные 
конструкции – не менее 30 лет. На различных стади-
ях строительства в общей сложности предполагается 
вовлечение около 2 тыс. специалистов и рабочих. 

http://arka.am/ru/news/economy/realizatsiya_stroitelstva_megrinskoy_ges_
mozhet_nachatsya_v_blizhayshee_vremya_zamministra/
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Россия может снизить тарифы на газ 

для Армении на 15-20% – 

гендиректор ФНЭБ

ЕРЕВАН, 25 фев – Новости-Армения. 
Тарифы на российский газ для Армении могут 
быть снижены на 15-20%, сказал в рамках кру-
глого стола «Евразийский путь Закавказья: ин-
теграция ради развития» генеральный директор 
российского Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности (ФНЭБ) Константин Симонов.
«Это мой прогноз. Хотя я считаю, что газ для Арме-
нии был и так дешевым. Тем не менее на фоне сни-
жения цен на газ в мире, дельта между ценами, по 
которым Россия предоставляет газ Армении и дру-
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гим странам, уменьшилась», – сказал Симонов, пе-
редает агентство «АРКА».

Заместитель министра энергетики и природных 
ресурсов Армении Арег Галстян, в свою очередь, от-
метил, что Армения заинтересована в скорейшем 
окончании переговоров по снижению цен на россий-
ский газ.

«Когда дельта была большой, мы чувствовали 
себя более комфортно. Снижение цен на газ станет 
мощным стимулом для армянской экономики, в том 
числе для развития тяжелой промышленности, без 
которой невозможен значительный рост ВВП», – 
сказал Галстян.

В середине января власти Армении обратились 
к властям РФ с просьбой снизить тарифы на рос-
сийский природный газ. В настоящее время между 
сторонами ведутся переговоры по этому вопросу. 
В 2015 году из России в Армению было импортиро-
вано 1920,9 млн. куб. метров газа, что на 6,8% мень-
ше 2014 года.

На сегодня Россия является основным постав-
щиком природного газа в Армению, поставляемого 
транзитом через территорию Грузии. Цена на рос-
сийский газ для Армении на границе, согласно под-
писанному 7 сентября 2015 года армяно-российскому 
протоколу, снижена с $189 до $165 за 1 тысячу кубо-
метров.

newsarmenia.am/news/economy/
rossiya-mozhet-snizit-tarify-na-gaz-dlya-armenii-na-15-20-gendirektor-fneb/
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Эксперт: Россия может дать Армении 

до 20% скидки на газ

Тарифы на российский газ для Армении могут 
быть снижены на 15-20%. Об этом 25 февраля в рам-
ках круглого стола «Евразийский путь Закавказья: 
интеграция ради развития» заявил генеральный 
директор российского Фонда национальной энерге-
тической безопасности (ФНЭБ) Константин Си-
монов. По его словам, нынешняя цена на постав-
ляемый в Армению российский газ смотрится «не-
комфортно» на фоне тарифов, по которым это же 
«голубое топливо» продается в страны ЕС. 

«Это мой прогноз. Хотя я считаю, что газ для Ар-
мении был и так дешевым. Тем не менее, на фоне 
снижения цен на газ в мире дельта между ценами, по 



39

которым Россия предоставляет газ Армении и дру-
гим странам, уменьшилась», – сказал Симонов.

Заместитель министра энергетики и природных 
ресурсов Армении Арег Галстян, в свою очередь, 
отметил, что Армения заинтересована в скорейшем 
окончании переговоров по снижению цен на россий-
ский газ. «Когда дельта была большой, мы чувство-
вали себя более комфортно. Снижение цен на газ 
станет мощным стимулом для армянской экономи-
ки, в том числе для развития тяжелой промышлен-
ности, без которой невозможен значительный рост 
ВВП», – отметил Галстян.

Отметим, что Армения – льготный покупатель 
российского газа. На данный момент базовая цена 
за 1 тыс. кубометров российского газа для Армении 
составляет $ 165. Для сравнения, средняя цена про-
дажи российского газа в Европе во втором кварта-
ле 2015 года составила $ 251 за тысячу кубометров. 
При этом Армения устами премьер-министра Ови-
ка Абрамяна в январе выразила надежду на еще 
большую скидку. Армянский премьер подчеркнул, 
что «прогресс в экономических отношениях с Рос-
сийской Федерацией в значительной мере зависит 
от таких цен на энергоносители, которые не ограни-
чивали бы экономическую конкуренцию». Абрамян 
сообщил, что власти Армении уже обратились к вла-
стям России с соответствующей просьбой «и, учиты-
вая стратегический характер нашего партнерства с 
Россией, рассчитываем на положительный ответ».

Добавим, что круглый стол «Евразийский путь 
Закавказья: интеграция ради развития» проходит 
25 февраля в Ереване, организатором мероприятия 
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выступил информационно-аналитический центр 
VERELQ. В обсуждениях принимают участие зам-
министра энергетики и природных ресурсов Арме-
нии Арег Галстян, экс-министр обороны Армении 
Вагаршак Арутюнян, эксперт ООН по вопросам 
энергетики Ара Марджанян, политолог Алек-
сандр Искандарян, военный эксперт Давид Ару-
тюнов, эксперт по Грузии Джонни Меликян, 
а также гости из России – генеральный директор 
Фонда национальной энергетической безопасности 
(ФНЭБ) Константин Симонов и директор ИНГ Алек-
сей Мартынов.

https://eadaily.com/news/2016/02/25/
ekspert-rossiya-mozhet-dat-armenii-do-20-skidki-na-gaz
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Армения становится активным игроком 

в региональных энергетических проектах – 

замминистра

ЕРЕВАН, 25 февраля. /АРКА/. Армения, став чле-
ном ЕАЭС, получила дополнительный импульс для 
возможного возрождения параллельной энергети-
ческой системы в рамках СНГ, сказал заместитель 
министра энергетики и природных ресурсов Арме-
нии Арег Галстян в рамках круглого стола «Евразий-
ский путь Закавказья: интеграция ради развития» в 
четверг.

Министр напомнил, что 23 декабря в Ереване 
между министрами энергетики Армении, Ирана, 
Грузии и (заочно) России был подписан меморандум, 
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в котором были определены основные направления 
сотрудничества в электроэнергетической сфере, ко-
торые подлежат развитию и углублению. 

По его словам, обсуждения будут продолжены в 
Тбилиси в апреле. Речь идет о восстановлении парал-
лельной работы Армении через Грузию с Россией и 
электроэнергетической системой стран СНГ (ранее, 
во времена СССР связь осуществлялась через Грузию 
и Азербайджан – ред). 

«Связь будет осуществляться через Грузию, па-
раллельно в асинхронном режиме. Мы продолжаем 
и будем продолжать работать в синхронном режиме с 
нашими партнерами из Ирана. Связи будут усилены 
строительством третьей ЛЭП в 400 кВ. Инвестиции 
и строительство осуществляются нашими партнера-
ми из Ирана», – сказал Галстян. 

Он отметил, что последний импульс был получен 
из Европы – грант на оставшиеся 10 млн. евро в до-
полнение к кредитным средствам, которые были по-
лучены от немецкого банка KfW и Европейского ин-
вестиционного банка. 

«Суммарно речь идет о порядка 200 млн. евро на 
реализацию двух этапов строительства линий 400 
кВ с соответствующими подстанциями. Одна под-
станция 400-500 кВ связывается с грузинским коль-
цом в 500 кВ, которое будет построено», – сказал 
Галстян.

Он сообщил, что также между Россией и Грузией 
ведутся переговоры о строительстве дополнительной 
ЛЭП напряжением в 500 КВ. 

«Таким образом, у нас появится возможность соз-
дания так называемого коридора Север-Юг, о кото-
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ром мы говорили еще 10 лет тому назад. Сейчас мы 
очень близки к его реализации», – сказал Галстян. 

По его словам, в конце 2018 года Армения достиг-
нет мощности порядка 1200 МВт на южном направ-
лении, на северном направлении – 700 МВт. 

«Реализация второго этапа начнется после того, 
как будет построен новый атомный блок в 2027 году. 
Тогда речь пойдет о 1050 МВт в северном направле-
нии. Это дает исключительно большие возможности 
для завершения тех проектов, которые уже находят-
ся на этапе реализации», – сказал Галстян.

Он пояснил, что речь идет о сезонном обмене 
электроэнергией и предоставлении инфраструктуры 
для реализации коммерческих проектов по исполь-
зованию энергетического коридора, которые будут 
зависеть уже от частного сектора. 

«Несмотря на изоляцию и препятствие в участии 
в энергетических проектах Армения смогла сохра-
нить энергетическую инфраструктуру», – подчер-
кнул Галстян. 

Благодаря этому, отметил он, Армения реализует 
исключительно взаимовыгодные проекты с Ираном 
в электроэнергетической сфере – это и сезонный об-
мен электроэнергией, и строительство второго газо-
провода, и поставки электроэнергии в обмен на газ. 
«Армении удалось также начать играть более ак-
тивную роль в Черноморском проекте по созданию 
энергетического кольца», – сказал Галстян. 

http://arka.am/ru/news/economy/armeniya_stanovitsya_aktivnym_
igrokom_v_regionalnykh_energeticheskikh_proektakh_zamministra/
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Российский эксперт: 

Без ЕАЭС экономический кризис 

ударил бы по Армении сильней

Членство Армении в ЕАЭС помогает стране в пе-
риод мирового экономического кризиса. Об этом 
заявил в Ереване 25 февраля директор Инсти-
тута новейших государств Алексей Мартынов.

По его словам, ЕАЭС – это, прежде всего, эконо-
мический союз, преследующий экономическую вы-
году, хотя в малой части присутствует и политиче-
ский компонент, однако не превалирует. Как отме-
тил эксперт, он неоднократно замечал в армянских 
СМИ критику в адрес вступления Армении ЕАЭС в 
том контексте, что никакого разительного измене-
ния в экономике страны не произошло.

«Ситуация трудная везде, и как бы ни пытались 
отвлечь внимание от мирового экономического кри-
зиса разными войнами, от этого он не отменяется. 
Однако могу сказать, что вместе пережить кризис 
легче. Если бы Армения не стала членом ЕАЭС, то ей 
труднее пришлось бы пережить экономический кри-
зис. Кризис ударил бы по Армении больней», – от-
метил Мартынов.

http://news.am/rus/news/313650.html
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Членство в ЕАЭС позволило Армении 

минимизировать влияние 

экономического кризиса

ЕРЕВАН, 25 фев – Новости-Армения. Член-
ство в ЕАЭС позволило минимизировать влияние 
экономического кризиса на Армению, сказал ди-
ректор Международного института новейших госу-
дарств (МИНГ) Алексей Мартынов.

«В настоящее время ситуация сложная везде. 
Главное, что происходит сегодня в мире – это миро-
вой экономический кризис. Но вместе его пережить 
легче. Благодаря членству Армении в ЕАЭС кризис 
ударил по Армении меньше. Об этом говорит стати-
стика», – сказал Мартынов в четверг в рамках кру-
глого стола «Евразийский путь Закавказья: интегра-
ция ради развития» в Ереване.

Он также напомнил, что хотя ЕАЭС является пре-
жде всего экономическим союзом, безопасность на 
территории ЕАЭС обеспечивается ОДКБ, где ключе-
вую роль играет Россия. 

«Снятие санкций с Ирана повышает роль Арме-
нии в регионе. К Армении начинает пристраиваться 
соседняя Грузия. Я уверен, что в перспективе и юж-
ный сосед Армении будет стараться участвовать в 
кооперации в рамках ЕАЭС», – сказал Мартынов.

Он напомнил о том, что снижение цен на энергоно-
сители коснулось и Азербайджана. «Азербайджан не 
просто просел, его экономика уничтожена. Он прое-
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дает накопленный в период высоких цен жир. Чтобы 
сохранить государственность, ему придется также 
участвовать в интеграционных процессах ЕАЭС, до-
говариваясь с Арменией», – сказал Мартынов. 

Экс-министр обороны Армении Вагаршак Ару-
тюнян согласился тем, что решение о вступлении в 
ЕАЭС со стороны Армении было правильным, что 
доказано временем.

«Все преимущества от вступления в ЕАЭС мы по-
чувствуем не сразу, а в течение нескольких лет, по 
мере того как перестанут действовать изъятия. При 
этом ни одно экономическое пространство не может 
действовать в условиях отсутствия мер безопасно-
сти», – сказал Арутюнян.

Он считает, что конфликты в регионе будут толь-
ко углубляться в условиях уменьшения ресурсов, а 
безопасность в регионе может быть обеспечена толь-
ко за счет военного баланса, который гарантируется 
членством Армении в ЕАЭС. 

«Армения, вступив в ЕАЭС, выбрала правильный 
путь также для обеспечения энергетической безопас-
ности», – сказал Арутюнян. 

Армения со 2 января 2015 года стала полноправ-
ным членом Евразийского экономического союза. 

newsarmenia.am/news/armenia/chlenstvo-v-eaes-pozvolilo-armenii-
minimizirovat-vliyanie-ekonomicheskogo-krizisa-/
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Директор ФНЭБ: 

Азербайджан не является 

серьезным конкурентом РФ 

на газовом рынке ЕС

Азербайджан не может быть серьезным конкурен-
том России на энергетическом рынке Европейского 
союза. Об этом заявил российский эксперт, директор 
Фонда национальной энергетической безопасности 
(ФНЭБ) Константин Симонов.

По его словам, чем больше в Брюсселе говорят 
о необходимости 
диверсификации 
поставок россий-
ского газа, тем 
больше растет доля 
России на европей-
ском рынке.

По оценкам Си-
монова, разумеет-
ся, Россию не мо-
жет совсем не бес-
покоить политика 
страны, 95% дохо-
дов которой формируется от продажи углеводородов. 
Но вместе с тем, хотя бы на примере той же Грузии 
можно убедиться, что запасы газа в Азербайджане 
явно не те, чтобы представлять угрозу энергетиче-
ским интересам Москвы.



48

«Не будем забывать, что Грузия уже один раз от-
казывалась от российского газа в пользу азербайд-
жанского. Но потом выяснилось, что газа в Азербайд-
жане нет, по крайней мере, в тех объемах, в которых 
нужно», – сказал Симонов 25 февраля в Ереване кру-
глом столе «Евразийский путь Закавказья: интегра-
ция ради развития».

Также по мнению эксперта, Россия не намерена 
мешать появлению иранского газа в Грузии. Симо-
нов при этом предположил, что иранский газ может 
поставляться в Грузию по своп-схеме. Не исключил 
он и возможности реверсных поставок.

“Важна не схема поставок, а то насколько это бу-
дет выгодно и соответственно интересно Ирану. Бо-
лее того, эта страна преподнесет еще много сюрпри-
зов нам всем. Достаточно подождать итогов выборов 
в иранский парламент и Совет экспертов. Хотя, при 
всем при этом, раскачиваться в вопросах поставок 
углеводородов Тегеран будет еще довольно долго”, – 
прогнозирует Симонов.

http://www.verelq.am/ru/node/6344
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А.Мартынов: 

Если бы Армения не была членом ЕАЭС, 

международный экономический кризис 

ударил бы по ней намного сильней

ЕРЕВАН, 25 фев – Eurasia24. В армянском об-
ществе много разных мнений – от крайне скептиче-
ских до оптимистических, но самое главное, что есть 
понимание в 
экспертном со-
обществе Арме-
нии и России, 
что вместе раз-
виваться не то, 
чтобы легче, но 
безопаснее и в 
какой-то степе-
ни с меньшими издержками. И если бы Армения не 
была членом Евразийского экономического союза, 
то международный экономический кризис ударил 
бы по ней намного сильней. Об этом в беседе с кор-
респондентом Eurasia24 заявил директор Института 
новейших государств Алексей Мартынов.

– Часто можно услышать критику, что Армения 
не получила все те выгоды , о которых говорилось 
при вступлении государства в ЕАЭС, однако я ду-
маю, что в условиях мирового экономического кри-
зиса нужно считать не те вещи, которые мы недопо-
лучили в виде выгод, либо не реализовали некото-
рые ожидания экономического характера от участия 



50

в ЕАЭС, а скорее нужно считать то, что мы меньше 
потеряли. А Армения на самом деле меньше потеря-
ла, чем многие соседи и это правда. Экономическая 
ситуация в Армении намного лучше, чем кажется и 
намного лучше, чем представляется в СМИ и чест-
но- все не так плохо. И я даже уверен, что будет еще 
лучше: пройдет этот кризисный период, пойдет бо-
лее динамичное развитие.

– Господин Мартынов, Вы сказали, что если 
бы Армения не была членом ЕАЭС, между-
народный экономический кризис ударил 
бы по ней намного сильней. А какие у Вас 
прогнозы на предстоящий год, сможем со-
хранить ситуацию хотя бы на том же уров-
не, либо улучшить ее?

– Много разных мнений по этому поводу, многие 
говорят о перспективе роста цен или дальнейшего 
падения цен на углеводороды, углубления кризиса, 
но я хочу сказать, что большие системы всегда легче 
переживают подобные потрясения, каковым явля-
ются экономические кризисы, а Евразийский эконо-
мический союз сегодня становится частью большой 
системы. В которой, кстати сказать, маленькой, но 
очень важной составляющей является Республика 
Армения, как бы многим не хотелось все представ-
лять в другом свете.

– Часто говорится о том, что Азербайджан 
попросится в ЕАЭС, хотя сейчас об этом 
речи нет. Вы видите такую перспективу 
в ближайшем будущем?
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– Я вообще убежден, что весь регион Закавказья 
так или иначе находится в зоне экономической инте-
грации ЕАЭС. Не важно, в какой форме это происхо-
дит, хотя важно с точки зрения понимания кто кому 
друг, кто кому враг и на какой промежуток времени 
это все продлится. Но тем не менее, несмотря на то, 
что до сих пор существуют и остаются серьезные про-
тиворечия и разногласия Армении и Азербайджана, 
существует определенное силовое противостояние в 
Карабахе и другие проблемы, тем не менее само раз-
витие ситуации, сама политическая ситуация как бы 
подталкивает Азербайджан к участию в этих инте-
грационных процессах. Это если мы говорим о нор-
мальной, здоровой логике, потому как я не готов об-
суждать параноидальную шизофрению некоторых 
азербайджанских политиков, которые делают заяв-
ления.

– Господин Мартынов, продолжая темати-
ку – накануне Азербайджан выразил ноту 
протеста МИД РФ в связи с тем, что Арме-
ния будет закупать российское оружие на 
выданный ей кредит в $200 млн. А также 
потребовал гарантии у России, что данное 
оружие не будет стрелять по ним же.

– Это все из того же разряда каких-то риториче-
ских приседаний. Я не очень понимаю логики мно-
гих заявлений азербайджанских политиков, ну, нет 
ее там! То есть, с одной стороны наращивая соб-
ственный военный потенциал, они возмущаются, 
что Россия помогает Армении поддерживать этот 
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силовой, военный баланс. Поддерживая этот сило-
вой баланс Россия , собственно говоря, обеспечива-
ет гарантию не возобновления широкомасштабных 
военных действий, тем самым обеспечивая безопас-
ность региона. И как это ни парадоксально звучит- 
не только Армении, но и Азербайджана тоже, потому 
что развязывание масштабного конфликта со сторо-
ны Азербайджана против Армении, на мой взгляд, 
вполне прогнозируемо закончится тем, что Азер-
байджан потерпит поражение и начнется динамич-
ный период распада азербайджанского государства. 
Вот о чем речь.

eurasia24.am/ru/armenia/item/793-a-martynov-esli-by-armeniya-ne-byla-
chlenom-eaes-mezhdunarodnyj-ekonomicheskij-krizis-udaril-by-po-nej-namnogo-

silnej
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КРОУ Армении снизит тариф на газ, 

но с одним условием – Назарян

ЕРЕВАН, 25 февраля. /АРКА/. Комиссия по ре-
гулированию общественных услуг Армении готова 
снизить тариф 
на газ для ко-
нечных потре-
бителей, но с 
одним усло-
вием, сказал в 
четверг пред-
седатель КРОУ 
Роберт Наза-
рян, представ-
ляя программу 
деятельности Комиссии на 2016 год. 

В середине января власти Армении обратились 
к властям РФ с просьбой снизить тарифы на рос-
сийский природный газ. В настоящее время между 
сторонами ведутся переговоры по этому вопросу. 
В 2015 году из России в Армению было импортиро-
вано 1920,9 млн. куб. метров газа, что на 6,8% мень-
ше 2014 года.

Назарян пояснил, что в предыдущем договоре, 
которым тариф на газ для Армении на границе был 
снижен с $189 до $165 за 1 тысячу кубометров, было 
предусмотрено, что тариф на газ для потребителей 
снижен не будет.
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Он отметил, что подобная формулировка позво-
лила компании за счет снижения тарифа на грани-
це компенсировать потери от колебания валютного 
курса, который был заложен в размере 413 драмов за 
$1, а также осуществлять инвестиции в развитие си-
стемы газоснабжения. 

«Сейчас ведутся переговоры с российскими пар-
тнерами вокруг цены на границе, после определения 
которой мы в рамках своих полномочий и при отсут-
ствии подобных ограничений и предусловий готовы 
пересмотреть тариф на газ для потребителя», – ска-
зал Назарян. 

В то же время глава Комиссии подчеркнул, что 
если Армения получит более выгодные условия по 
газу от других поставщиков, то непременно этим 
воспользуется, вне зависимости от имеющегося дей-
ствующего договора с Газпромом. 

Ранее, в ходе круглого стола «Евразийский путь 
Закавказья: интеграция ради развития» в Ереване 
генеральный директор Фонда национальной энерге-
тической безопасности (ФНЭБ) Константин Симонов 
заявил, что тарифы на российский газ для Армении 
могут быть снижены на 15-20%. 

В настоящее время Россия является основным 
поставщиком природного газа в Армению, постав-
ляемого транзитом через территорию Грузии. Цена 
на российский газ для Армении на границе, со-
гласно подписанному 7 сентября 2015 года армяно-
российскому протоколу, снижена с $189 до $165 за 
1 тысячу кубометров

arka.am/ru/news/economy/
krou_armenii_snizit_tarif_na_gaz_no_s_odnim_usloviem_nazaryan/
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Константин Симонов: 

Сланца в Армении не будет

В Армении то и дело поднимается тема дивер-
сификации поставок энергоносителей. На данный 
момент страна им-
портирует природ-
ный газ из России, 
а единственная в 
стране АЭС рабо-
тает на российском 
уране. Также Ар-
мения получает газ 
из Ирана, но там 
объемы незначительны, а само топливо закупается 
бартером: за каждый кубометр поставленного в Ар-
мению природного газа Иран получает 3 кВт.ч. 

Как правило, тему всяких диверсификаций подни-
мают люди недалекие, а говорят они о зеленой энер-
гии (солнечная, ветряная, геотермальная энергия, 
биоэнергия и т. д.), дополнительном импорте энер-
гоносителей из третьих стран, а также о сланцевом 
газе, который якобы нашли американцы в Севан-
ском бассейне и который позволит обеспечить энер-
гетическую независимость Армении. На фоне этих 
хронических словесных потоков EADaily попросило 
генерального директора российского Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности Константина 
Симонова «пройтись» по заявленным темам как гло-
бально, так и на конкретно армянском примере.
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Сланец
Тема сланца звучит в мире достаточно давно, и в 

целом я даже считаю, что определенная польза от 
этих сланцевых моментов есть. Если, скажем, 7-8 лет 
назад западные страны исходили из концепции о 
том, что в мире очень мало углеводородов и скоро 
они закончатся, и отсюда возникала паника, то сей-
час появление сланцевых углеводородов поменяло 
картину – запасов много. Оказывается, мир гораздо 
лучше, чем мы думали, и газа в нем хоть отбавляй – 
он везде. В воде существует метан, коровы произво-
дят в метан, да в желудке человека, извините, про-
изводится метан, и это тот же газ. Вопрос в том, как 
вы намерены извлекать этот метан? Те же газогидра-
ты – что это? Метан! Вон говорят о том, что Япония 
проводит серьезные эксперименты по извлечению 
метана из воды... Может, не рядом с Севаном нужно 
добывать сланцевый газ, а извлекать его из самого 
Севана?

Вопрос всегда упирается в стоимость производ-
ства такого рода газа. В реальности сланцевый газ, 
сланцевая нефть – это не мифы, а вполне себе ре-
альность. Но лично я называю сланцевые нефть и 
газ «углеводородными коалами». Почему? Потому 
что это эндемик, он живет только в одном регионе 
мира – Северная Америка. Вы можете поставить 
какой-то эксперимент, привести его в зоопарк, и он 
у вас будет жить, но экономики не будет. Вот таким 
зоопарком является Польша. Что там произошло? 
Польша пробурила скважины, технически доказав, 
что в этой стране можно добывать сланцевый газ, ко-
торый для них стал самой настоящей национальной 
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идеей. Садишься в такси, включаешь радио, а там 
о сланцевом газе... В Польше несколько лет назад 
все были помешаны на этой теме и даже провели у 
себя всемирный сланцевый конгресс. И вот, привез-
ли они эту коалу к себе в зоопарк и посадили ее там: 
пробурили сланцевую скважину, приехал премьер-
министр, подожгли торжественно газ, показали, что 
он есть, назвали это пламенем надежды, пошли раз-
говоры о скором полном преобразовании Польши – 
производство оборудования, буровых, привлечения 
северо-американских компаний со своими програм-
мами обучения английскому языку... Но когда сели 
считать, выяснилось, что экономики тут нет, и это 
еще при тех ценах. А сейчас, когда цены на нефть 
рухнули втрое, о чем можно говорить?

Одним словом, эта коала живет в Северной Аме-
рике. Она там прижилась благодаря уникальному 
сочетанию факторов. Первый из них – большая сво-
бодная территория, где эти углеводороды залегают 
(штат Техас, например), чего нет ни в Европе, ни в 
Армении. Какое расстояние между Севаном и Ере-
ваном? 70−75 километров? Это не расстояние. Ведь 
чем отличается добыча традиционной нефти от до-
бычи нефти сланцевой? В первом случае у вас под 
землей большой резервуар, вы бурите вертикальную 
скважину и извлекаете нефть. В случае со сланцем 
процесс совершенно иной – там бурение идет вширь. 
Если сегодня начать бурить в Севане, через пару ме-
сяцев окажетесь в Ереване.

Второй фактор – наличие собственных техноло-
гий. Нужны буровые в большом количестве. В Арме-
нии их производят? Если нет, то их нужно где-то ку-
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пить, а это дополнительные расходы, повышающие 
себестоимость.

В-третьих, нужна мощная инфраструктура, кото-
рой здесь нет. В США создана прекрасная газотран-
спортная инфраструктура, чего лишена та же Евро-
па.

В результате все эти факторы вкупе – оборудо-
вание, технологии, инфраструктура, территория – 
играют ключевую роль в данном вопросе. А без них, 
с одними запасами непонятных объемов перспекти-
вы нет. Я тоже могу выращивать у себя дома анана-
сы, но это не значит, что если я это сделаю, то Россия 
превратится в производителя ананасов.

Итог – собственной добычи сланцевого газа в Ар-
мении не будет.

Возобновляемые источники энергии
Зеленая энергетика – здесь надо понимать одну 

вещь: этот вид энергетики дает электричество, она 
не решает проблему топлива. Чтобы электричество 
стало топливом, вы должны, собственно, сделать его 
таковым. Этот тезис, кстати, залегает в соответству-
ющую глобальную идею о том, что вот скоро в мире 
все машины будут электромобилями. Это делается, 
чтобы объяснить, куда должна прийти зеленая энер-
гетика. Если у вас происходит революция в автопро-
ме и если все машины после этого будут ездить на 
электрической тяге, то здесь понятно куда стремить-
ся. Это очень важная тема, потому что сейчас мы вез-
де и всюду сталкиваемся с такими прогнозами: нам 
активно внушают, что мир движется в этом направ-
лении, что кругом будут электромобили и так далее. 
Но вопрос-то сам по себе очень спорный – это лишь 
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одно из возможных направлений развития будущего 
транспорта, и далеко не факт, что он будет именно 
таким.

Но и здесь есть свои сложности. Например, нужна 
развитая заправочная инфраструктура, которая по-
зволит быстро заряжать автомобиль. Тратить час на 
заправку машины – это бред. Во-вторых, электромо-
биль должен быть обеспечен неким минимальным 
запасом хода, который позволит доехать до очеред-
ной заправки, и при ближайшем рассмотрении это-
го вопроса выявляется много подводных камней. Ну, 
например, объявляется, что «вот, у нашего автомо-
биля запас хода вырос до 200 км...». Но ведь этот за-
пас хода рассчитан в идеальных условиях, далеких 
от повседневной дорожной реальности – когда у вас 
не включен кондиционер, печка, вы едете по равно-
мерной гладкой дороге, параллельной уровню моря. 
Но если этот электромобиль, скажем, использовать 
в России, поближе к северу? Он проедет два метра и 
встанет – аккумулятор разрядится. Вы когда-нибудь 
пробовали говорить по сотовому телефону, когда на 
улице -15? Да он садится за пять минут; аккумулятор 
не держит мороз.

Конечно, нам внушают, что вот-вот произойдет 
революция, вот-вот все эти проблемы будут реше-
ны, вот исследования, вот результаты... Приведу 
пример из другой области: недавно Reuters опубли-
ковали рейтинг самых цитируемых и авторитетных 
ученых мира, где обнаружил на первом месте аме-
риканского женщину-врача, специалиста по раку 
и болезни Альцгеймера. У меня возникает вопрос: 
они вылечили рак или болезнь Альцгеймера? Нет, 
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лечить они не научились, но они об этом говорят. 
То же самое происходит в истории с аккумулятора-
ми – Маск (основатель PayPal, Tesla Motors и SpaceX 
Илон Маск – ред.) все время говорит, что сделает 
аккумулятор и призывает нас в это поверить, потому 
что он говорит об этом и вкладывает деньги. Но не 
все, во что вкладывают деньги, в конце концов «вы-
стреливает».

Эта тема важна, но нужно понимать, что реально 
может дать зеленая энергетика всему миру в целом. 
Этот вопрос также лежит в основе прогнозов на энер-
гетику будущего, потому что тот тип двигателя, кото-
рый будет доминирующим через 20 лет, «потащит» 
за собой такую отрасль, как энергетика.

Для Армении этот вопрос тоже актуален – что 
может дать стране зеленая энергетика? Вся страна 
будет в электромобилях? Кстати, здесь есть один 
очень интересный нюанс, который заключается в 
широком применении газотранспортного топлива 
на автомобилях. Это тоже вариант, и он сегодня ак-
тивно обсуждается в целом ряде стран, в том числе в 
России. И здесь есть неожиданные страны-пионеры, 
как та же Армения или Пакистан. Вполне возможно, 
что через 20 лет мы будем ездить не на электро-, а на 
газомобилях.

Вопрос зеленой энергии, безусловно, важен в пла-
не транспорта, но и за пределами этой отрасли он не 
менее актуален. Смотрите, одной из основных про-
блем зеленой энергетики была цена. Почему зеленая 
энергетика стала хоть как-то конкурентоспособна? 
Когда цена на нефть была $ 100 за баррель, они бра-
ли субсидии государственные, вкладывали на разви-
тие зеленой энергетики и, конечно, приближались 
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к нефти. Когда они примерно сравнялись с ней, на-
чался грандиозный пиар: смотрите, по себестоимо-
сти производства 1 кВт. ч мы достигли углеводоро-
дов. Но и здесь открывается перед нами непаханое 
поле всевозможных инсинуаций: а как вы считаете 
эту себестоимость? Ответов на этот, казалось бы, 
тривиальный вопрос может быть огромное множе-
ство, цифры могут быть лукавыми. Элементарная 
вещь – в чем проблема производства электроэнер-
гии? Она заключается в том, что пока вы не решили 
вопрос с супераккумулятором, электроэнергия – не-
хранимый товар, который должен быть потреблен. 
Маск говорит, что эту проблему решит, мол, на сте-
не у нас будут висеть аккумуляторы, в которые днем 
будет электроэнергия накапливаться и из которых 
ночью она же будет потребляться. Но пока это лишь 
гипотеза.

При этом, чтобы сети работали нормально, нуж-
но обеспечивать постоянство тока в сети. Стоит у вас, 
например, ветряк; сегодня был ветер, а завтра его 
уже нет. Чтобы сеть не вылетала, вы должны все рав-
но дать в сеть электричество. Что вы будет делать на 
тот случай, если ветра не будет? Вы будете держать 
дизель и мазут. А вы закладываете стоимость мазута 
в расчет себестоимости 1 квт. ч «ветряной» энергии? 
Нет, но и без мазута вы не обойдетесь, потому что 
ветер у вас далеко не каждый день. Таких подлогов 
огромное множество.

Производители зеленой энергии в Европе, а так-
же в США находятся сейчас в сложной ситуации, и 
здесь, кстати, не последнюю роль играет сланец. По-
лучился парадокс: когда они выбивали субсидии, 
их основная идея была в том, что скоро углеводоро-
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ды просто закончатся. Но получается, что газа-то в 
мире огромное количество, и он дешевле обходится. 
В США этот вопрос вообще ребром встал.

Статистика: шума вокруг зеленой энергетики мно-
го, а ее мировая доля колеблется в пределах 4%.

Что касается конкретно Армении, какие-то ниши 
в армянской энергетике со временем могут принять 
в себя больше зеленой энергии, в частности, если 
говорить о гидроэнергетике. Но есть вещи посерьез-
нее – газ, атомная энергия.

АЭС
Армянская АЭС – важный фактор в энергосистеме 

республики, призывы ЕС, Турции и прочих акторов 
ее закрыть этого не отменяют. Если задаться целью 
закрыть АЭС, самый простой вариант ее замены – 
привлечение газогенерационных мощностей, тео-
ретически это возможно. Кроме того, можно также 
наладить импорт электроэнергии, скажем, из Гру-
зии. Но у «атома» есть преимущества, в том числе ее 
дешевизна, а также тот факт, что АЭС-то располага-
ется на территории Армении, и нет необходимости 
решать вопрос доставки электроэнергии из-за гра-
ницы.

Проблему решить можно, вопрос в цене. Но я не 
думаю, что Армения пойдет на закрытие атомной 
станции, да и не нужно это ей.

Закупки газа
Импорт «голубого топлива» в Армению можно 

наладить из Ирана, откуда же еще? Но здесь надо 
понимать, что ИРИ не предоставит Армении более 
комфортную цену, нежели российская, особенно 
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с учетом разговоров о еще большей скидке, которую, 
как мне кажется, Россия предоставит Армении. Вот 
вам пример единственного пока рынка, где россий-
ский и иранский газ присутствует одновременно – 
турецкого. Вы можете сравнить цены: по расчетам 
нашего Фонда, в четвертом квартале 2015 года цена 
российского газа на турецком рынке в среднем соста-
вила $ 330 за тысячу кубометров, иранского – где-то 
на 50% дороже. Это все, что нужно знать о цене на 
российский газ для Армении и для «других».

Беседа с Константином Симоновым проходила в 
Ереване, куда эксперт прибыл для участия в круглом 
столе «Евразийский путь Закавказья: интеграция 
ради развития». Помимо Симонова участниками ме-
роприятия были замминистра энергетики и природ-
ных ресурсов Армении Арег Галстян, экс-министр 
обороны Армении Вагаршак Арутюнян, эксперт 
ООН по вопросам энергетики Ара Марджанян, 
политолог Александр Искандарян, военный экс-
перт Давид Арутюнов, эксперт по Грузии Джон-
ни Меликян, а также директор ИНГ Алексей 
Мартынов.

https://eadaily.com/news/2016/03/01/
konstantin-simonov-slanca-v-armenii-ne-budet
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